

This document is made available through the declassification efforts  
and research of John Greenewald, Jr., creator of:

# The Black Vault



The Black Vault is the largest online Freedom of Information Act (FOIA) document clearinghouse in the world. The research efforts here are responsible for the declassification of hundreds of thousands of pages released by the U.S. Government & Military.

**Discover the Truth** at: <http://www.theblackvault.com>

RETURN TO CIA  
Background Use Only  
Do Not Reproduce

# El Escambray

EL MUNDO LATINOAMERICANO



LA LUCHA EN EL ESCAMBRAY en Las Villas, se mantiene en todo su intensidad, a pesar de los anuncios de Fidel Castro. En la foto superior, el comandante Evelio Duque, jefe del frente del Ejército Cívico Anticomunista, recibiendo al ex capitán del Ejército Rebado, Ramón Pérez Ramírez, quien luchó en la guerra contra Batista. En la siguiente, el comandante Duque, pasando inspección a un grupo de la columna "José Martí"; y en la final, una práctica de tiro.

14 JAN 61

06

YgR

# El Frente del Escambray

POR ROQUELIO A. PUJOL  
14. 11. 62 (SALF)

En los comienzos del mes de enero de 1962, el líder dor Castro reunido a los pocos jefes del ex ejército rebelde que aun parecía que le son fieles, para discutir la situación creada en distintas partes de la República y especialmente en el "Frente del Escambray". De esa reunión surgió el traslado del comunista comandante Escalona, que se había mantenido fiel al frente de tropas en la provincia de Pinar del Río, para mandar la "ofensiva" que habría de liquidar el problema del Escambray. El 16 del pronto mes, un cable de la Prebria Alcántara que permitieron enviar desde La Habana, anunciaría que de diez a quince mil milicianos, dirigidos por el tamarrada Escalona, bajo la supervisión de los comandantes Guevara y los dos Castro, tomarían parte en la operación de "limpieza". Ha pasado el mes y no han limpiado nada. La realidad es otra.

## ¿QUÉ ES EL FRENTE DEL ESCAMBRAY?

El Frente del Escambray está formado por una inmensa área montañosa, de relieve abrupto, muy complicado y accidentado, de la provincia de Las Villas, donde hay cuatro grupos de montañas, bien diferenciados y separados entre sí por una estrecha llanura que después de bordearlos, encuentran su mayor expansión en la zona suroeste de la región. Al centro de este immense escenario de bellezas incomparables, existe un grupo de montañas que se llaman Alturas de Santa Clara, los indios las llamaban Cubanacán que en su lengua significaba "Centro de Cuba", y donde existen las alturas más prominentes al sur de la ciudad de Santa Clara. Forman este grupo las Lomas de Santa Fe, cerca de Camajuaní Villa Clara, Cerro Calvo, La Pastora y otras menos importantes. Todos esos lugares están ocupados por fuerzas anti-comunistas.

Más al sur se encuentran las sierras Alta de Agabama y la que realmente siempre ha llevado el nombre de Escambray.

Las montañas más altas en esta región son el Pico de Potrerillo, al noroeste de la ciudad de Trinidad, con 1017 metros sobre el nivel del mar y la Sierra de San Juan, al noroeste de Potrerillo, con 1,154 metros de altura. Todas están provistas de grandes se-

vernas, algunas con más de dos leguas de extensión que constituyen magníficos refugios contra bombarderos.

Dentro de este escenario de nubes impeneables, de temperaturas a las que hay que "aclimatarse" según dicen con orgullo los que pueden resistirlas, se mueven los patriotas que desafiando la sangrienta tiranía de Fidel Castro, han hecho poner en ridículo al héroe de mirilla telescópica y estratega micrófono, que desconcertado no sabe a quien culpar de cómo se vienen presentando las cosas drásticamente, en una situación que progresivamente se hace angustiosa para los traidores.

Se acepta la lucha cuando conviene por las condiciones del terreno y los emplazamientos y nidos de ametralladoras que permiten posibilidades de éxito y se esquivan y abordan los tiros cuando las condiciones no son propicias. Uno de los comandantes de más experiencia en la zona es Evelio Durque, que se ha burlado repetidas veces de otras oleadas, donde los hermanos Castro han gastado muchos tiros y demostrado su cobardía al mantenerse alejados de los lugares en que mandaban a los milicianos a una muerte segura. Otros oficiales que se batén frecuentemente y son conocedores del terreno, son los capitanes Ramón Pérez y Osvaldo Ramírez.

En ese escenario de valles y montañas de la región villa-rena que encierra mil recuerdos de nuestra guerra de independencia, se ha podido determinar que el comunismo cubano, los traidores a nuestra Patria, con ayuda de despreciables extranjeros y una enorme cantidad de armamentos, tiene fallas notables y están al borde de la derrota y, que se ha llegado al convencimiento de que los armamentos comunistas, pagados por Castro a alto precio, son anticuados y de poca eficiencia. Un ejemplo de ello son las famosas metralletas checas, adquiridas en cantidades enormes y hoy entregadas a las ton tas milicianas, porque al ponernse en acción en distintos lugares del frente del Escambray, demostraron su efectividad en distancias de docecientas yardas y más allá los patriotas que luchan contra el comunismo, con antiguos Springfield, seguros y eficaces a quinientas yardas, por poco estaban con los milicia-

nos. No voy a decir que están en este sentido en cuanto al uso de los M-1 y los Gerardo, que en buena cantidad se han lucido en las sierras.

## OTRAS REALIDADES DEL ESCAMBRAY

Los grandes tanques (20-T-2) están en "exposición" en las afueras de Trinidad y Sancti Spíritus y desde Santa Clara hasta Guayos, de donde no podían moverse por el ablandamiento de los terrenos arcillosos, ocasionado por las lluvias. Hay tres edificios que cruzaron aparatosamente por Cienfuegos y ahora están muriéndose de risa, en el chucio Conyedo, cerca de Cuamayagua, cansados de dispersarse a la camorra de laderas de montaña. Los que han podido avanzar más (20-T-34) por ser más ligeros, se encuentran detenidos en las afueras de Rodas, Santo Domingo, Abreus, Palmira y Cruces. Habiéndoles en un palmar cerca de Placetas que los tuvieron que sacar con yuntas de bueyes, y muchos gritos de milicianos comunistas,

Los patriotas que combaten en el Escambray a cada día aumentan en número, organización, material combativo y se alianzan en las abruptas montañas aprovechando todas las ventajas que el terreno les brinda y que militares de carrera, saben aprovechar.

En general hoy los patriotas que combaten al comunismo son mucho más fuertes que antes y cuentan con medios más eficaces y modernos de comunicación entre los distintos puestos.

Tras las ligeras del comunismo se han producido varios actos de saqueo, realizados con admirabile valor, y que en la jurisdicción de Cienfuegos han sido cometidos más de cien ciudadanos, que al pueblo desafía valientemente a los comunistas, sin temores ni titubecos y que cuando un pueblo llega a estos extremos, nadie lo detiene, ni hay gobierno que se mantenga frente a una oposición de este tipo.

Por otros lugares, en los llanos de las sierras, los comunistas han obligado a muchos campesinos a abandonar sus hogares, lista recontracción diligida se ha realizado dentro de protestas y abusamientos. Quedó todo el personal gaujero joven pudo sustraerse a la medida y cargar los trillizos de las sierras para unirse a los anticomunistas, de no haberlo hecho en algunos hubieran sido fusilados.